

Desde BARBASTRO HASTA MAQUINENZA SE EXTIENDE LA LINEA NACIONALISTA A LO LARGO DEL RIO CINCA

Con los racionalistas en el frente de ARAGON, 29 UP.— (Por Jean DeGandú).— Los últimos informes llegados al frente indican que las tropas nacionalistas hoy ocupan posiciones a lo largo del río Cinca desde treinta kilómetros al no-este de Barbastro hasta la

Lérida está siendo evacuada por los republicanos.—Aumentó el pánico al ordenar las autoridades el traslado de existencias y material de las fábricas

de la población de Lérida ya abandonó la ciudad. Noticias no confirmadas aseguran que las fuerzas del general Aranda que operan en la Sierra de San Marcos están acercándose a Pañanques, en el camino que conduce a Morella.

confluencia del dicho río con el Ebro en Maquinenza, una distancia de ciento veinte kilómetros. En Fraga y en las po-

blaciones vecinas se informó el pánico en el campo republicano aumentó en Lérida al ordenar las autoridades catala-

nas la evacuación inmediata de dicha ciudad de las existencias y materias primas para las fábricas allí establecidas. Parto



ACUATIZO EL HIDROAVION ALEMAN EN CARAVELAS, BRASIL CUBRIO 8.588 KILOMETROS EN 43 HORAS EN VUELO SIN PARADAS

NO PARTICIPARA ITALIA en el Comité Internacional PARA AUXILIAR A LOS EMIGRADOS AUSTRO-ALEMANES

ROTO EL RECORD MUNDIAL PARA HIDROAVIONES EN UNA DISTANCIA DE 1567 KILOMETROS

Declina Italia la invitación por razones de política interior y exterior.—No desea hostilizar al gobierno alemán en este momento inoportuno

RIO DE JANEIRO, 29 UP.— El hidroavión Dornier, pilotado por el capitán H. W. von Engel, acuatizó esta mañana en Caravelas, estado de Bahía, después de haber sido catapultado al aire por el buque madre del servicio de correo surame-

ricano alemán "Westfalen" a las dos de la tarde del domingo. El hidroavión efectuó un vuelo sin paradas de 8 588 kilómetros en 43 horas, rompiendo el record mundial para hidroaviones establecido por Stoppani en 1.567 kilómetros.

ROMA, 29 TOS.—El gobierno italiano rehusó participar en el comité internacional que se encargará de auxiliar a los refugiados políticos austro-alemanes. El canciller, conde Ciano, declinó la invitación que le fué hecha por el embajador nortea-

hostil por Alemania. Se considera que la propuesta es inoportuna en un momento cuando el gobierno italiano está tratando de calmar la intranquilidad que persiste en el ánimo de muchos italianos como resultado de la extensión del territorio alemán hasta las fronteras italianas del norte y este. La afirmación categórica de Hitler al efecto de que Alemania de ninguna manera se entenderá más hacia el sur no ha podido despejar la ansie-

dad de estos elementos.



Novedades
Nº 631—Director Rafael Soley—Año II
San José, Martes 29 de marzo de 1935



INDEFENDIBLE el CANAL de PANAMA

Sus defensores fueron DERROTADOS

LANZADO AL AGUA EL SEGUNDO BARCO DE LA ASOCIACION ALEMANA "KRAFT DURCH FREUDE"

Esto ocurrió durante las recientes maniobras.—Panamá tampoco podrá ser defendida en caso de un ataque a la concesión norteamericana

HITLER PRONUNCIO UN DISCURSO Y LIESCHEN KIESSLING LO BAUTIZO "ROBERT LEY"

EN ESTADOS UNIDOS CAUSAN PROFUNDO REVUELO LOS INFORMES.—LOS PARTIDARIOS DEL CANAL DE NICARAGUA MULTIPLICAN SUS ESFUERZOS POR CONSEGUIR LA CONSTRUCCION DE ESTA OBRA.—IMPORTANTE INFORMACION RECIBE "NOVEDADES" SOBRE EL PARTICULAR

HAMBURG, 29 TOS.— El cónsul Hitler asistió en persona al lanzamiento al agua del segundo gran vapor de 25.000 toneladas de la asociación alemana de obreros "Kraft durch Freude (Fuerza por Alegría), el cual servirá para dar a los trabajadores alemanes la oportunidad de visitar a sus extranjeros en sus vacaciones anuales. El barco es de gran lujo, con todas sus cabinas hacia el exterior, lo mismo que las cabinas de la tripulación. Tiene una preciosa sala de natación y todo el confort de los grandes transatlánticos. Decenas de millares de obreros y obreras alemanes dieron a Hi-

ter la bienvenida y al pronunciar el discurso del lanzamiento al agua, Hitler mencionó al primero de los barcos de la asociación, el "Wilhelm Gustloff", lanzado al agua hace un año y nombrado por el difunto líder nacional-socialista en Suiza asesinado por un estudiante judío. "Hace un año lanzamos el "Europa" de los obreros alemanes", dijo Hitler, "y ahora lanzamos su "Bremen", al que doy el nombre de mi colaborador, Robert Ley. La comparación que hago entre este barco y los grandes transatlánticos Bremen y Europa es plenamente justificada. De-

Por vía aérea recibió NOVEDADES una importante información que procede de Panamá, y que se relaciona con las maniobras que recientemente tuvieron lugar en diferentes sectores del Canal. La información dice así:
"Panamá, 23. A NOVEDADES: "El Canal de Panamá" es indefendible", ha sido el título de sensación con los diarios de este país se han referido a las maniobras realizadas recientemente por las fuerzas destinadas a defender el Canal. En dichas maniobras se ha puesto de relieve, una vez más, que la gran obra no podía ser defendida en caso de un ataque. Y esto tampoco podrá ser defendida la ciu-

dad de Panamá.
Las revelaciones que sobre el particular han hecho los diarios de este país han producido enorme revuelo en los Estados Unidos, precisamente por encontrarse las grandes potencias, en estos momentos en actividades preparativas bélicas.
En las maniobras que recientemente se llevaron a cabo, los defensores del Canal fueron derrotados por las fuerzas atacantes, ante las cuales se rindieron aquellos, que se vieron copados por los atacantes por distintos rumbos.
Según se ha tenido noticia aquí, en Estados Unidos los partidarios del Canal de Nicaragua han multiplicado sus actividades en el senti-

do de conseguir la construcción de esta obra, para que la Unión Americana disponga de mayor defensas para su flota.
Grupos de senadores norteamericanos se aprestan para realizar un esfuerzo, mayor todavía del que han hecho, a fin de conseguir que el gobierno de los Estados Unidos se interese más en la construcción del canal de Nicaragua; y, sobre todo ahora que las nuevas maniobras del Canal de Panamá han tenido el resultado a que se refieren las crónicas publicadas en los órganos de la prensa de este país, las cuales han sido objeto de los comentarios más variados. Corresponsal especial.

UNA LEY ININTELIGIBLE A LA CUAL ESTÁ LIGADA LA HACIENDA DE 10 MILLONES DE AGRICULTORES

Cuatro horas en la Cámara de Representantes y tres breves sesiones en el Senado fueron suficientes para aprobar la "ley agrícola" que pone en las manos del Presidente Roosevelt y del Secretario de Agricultura Henry Agard Wallace un instrumento "dictatorial" para regular la producción y los precios del trigo, algodón, maíz, tabaco y arroz, los cinco productos agrícolas más importantes de los

La medida más trascendental despachada por el Congreso que acaba de clausurar sus sesiones en Washington. "Hemos dejado de ser un pueblo libre", es el comentario del senador Vandenberg.—Pero Wallace cree que lo permitira lograr su ideal de un "granero permanentemente equilibrado" para bien de productores y de consumidores (De nuestro corresponsal)

Estados Unidos. "La ley ininteligible", "65,000 palabras confusas", como ha sido llamado el "Farm Bill" consta de 404 páginas y es una secuencia de la legislación tipo New Deal y en especial de esas tres leyes agrícolas anteriores que proveían "control voluntarios compensados con préstamos y primas", "controles forzados con multas por la sobreproducción" y de esos 500,000,000 dólares que el gobierno pagó durante un año a los agricultores para que no sembraran.

En resumen esta ley establece primero un control sobre las zonas agrícolas y los sembríos, después crea un sistema de cooperación del Estado por medio de préstamos a los agricultores, en que se paga en forma de primas las diferencias que se produzcan ca los precios de acuerdo con una paridad que fija la Secretaría de Agricultura, por sí último dispone "ciertos medios coercitivos" y de una especie de voto secreto de parte de la agricultores interesados, cuyos acuerdos son obligatorios al ser adoptados por una mayoría de dos tercios.

Según esta ley, para 1933 sólo se han sembrado 62,000,000 acres de trigo, en vez de las 68,187,000 del año anterior; y el 15 de Julio el Secretario Wallace lanzará un edicto fijando las "zonas trigueras" que le corresponden a ciertos Estados y condados. Toda una tabla logarítmica, que muchos honorables en Washington no pudieran entender, interviene para fijar la relación de los préstamos con respecto a los precios que el trigo obtenga en el mercado. Así, por ejemplo, si el precio es menor en un 33 por ciento al que se tomó en cuenta el 15 de Julio—

dia del edicto de Wallace—el gobierno pagará esta diferencia al agricultor y tomará como garantía la cosecha "con la seguridad de que cuando ésta llegue al mercado los precios estarán por encima de esa contingencia". Para controlar la producción y mantener los altos precios el Gobierno puede almacenar en bodegas los saldos de la cosecha que estime conveniente. Un "referendum" tendrá lugar si el suministro alcanza a 940,000,000 de "bushels" para decidir si el Gobierno debe o no vender ese stock; ya se puede anticipar lo que votarán los agricultores. . . .

El 19 de Febrero de cada año se dictará el "edicto" respecto al maíz, y como para 1933 esa fecha ya ha pasado, los técnicos a las órdenes de Wallace están preparando la manera de acomodar lo que se ha sembrado con lo que piensa el gobierno "que debe producirse". A lo mejor, ha dicho alguien, se hará un referendum entre los plantadores de maíz para que el 19 de Febrero comience el 19 de Mayo.

Los lotes para el algodón se fijarán el 15 de noviembre y para 1933, diez días después del 15 de febrero en que la ley fué firmada por el presidente. En el arroz las delimitaciones se harán cada viernes de Año Nuevo. En ambos productos, como en el trigo hay un complicado sistema de préstamos y multas. Cuando la producción de tabaco sea de un 50 por ciento sobre la normal se podrá invocar "la cuota" siempre que así lo acuerde un "referendum" y las multas podrán alcanzar hasta un 50 por ciento del precio de venta.

"La restricción obligatoria de las

cosechas nos traerá grandes dolores de cabeza. El país volverá a tener un ejército de burocratas que se encargarán de poner en práctica el mas gigantesco control... en una legislación ininteligible... Hemos dejado de ser un pueblo libre" —exclama el senador por Michigan, Arturo Vandenberg, cuando Barkley líder de la mayoría del Senado consiguió los 56 votos que con tra 31 aprobaron la ley en el Senado.

Ni los 12 miembros del comité agrícola del Congreso que se reunieron en Diciembre último para discutir el trayecto del "Farm Bill", ni el representante Smith, ni el senador Jones, sus más decididos partidarios, podrían arriesgar una opinión exacta de lo que costaría al país el nuevo acto intervencionista de Roosevelt. 500, 1000, 2000 millones serán absorbidos fácilmente, "por este laberinto de préstamos y referendums", que a juicio de Senador "justificar".

El ambidestro, Henry Agard Wallace, como Secretario del Departamento de Agricultura tiene a su cargo la alta e inmediata dirección de esta poderosa "maquina gubernativa" que significa la ley agrícola es hijo de Henry Cantwell que en 1922 a 1924, durante el tiempo Wallace, que ocupó el mismo cargo de las vacas gordas de la primera administración Coolidge. Es un agricultor científico, ha formado parte de varios comités republicanos para servir a los "orientales" y "proletarios", es nieto del famoso "Uncle Wallace" pastor presbiteriano y vigoroso periodista agrícola; y cuenta con el 70 por ciento de la opinión de los agricultores, que lo consideran "un buen Secretario". Tal vez por contar con esa mayoría es que Wallace es partidario de los referendums, que según el Daily News confirman el carácter esencialmente democrático de las leyes agrícolas.

QUISICOSAS...

Material biológico de Costa Rica interesada en conseguir una fauna americana.

Con haber un estudio político del gobierno, ya tienen bastante...

Dos litigios fallados por el juez civil de hacienda. Uno en contra y en favor del otro, del gobierno. Es decir, estos lo que se llama fallos ojeas de mula.

Una de cal y otra de arena...

Varios diputados van a firmar un memorial pidiendo agua en San José.

Y es que hace mucha falta en las mañanitas...

Cien mil quinientos chancos de misados en Matina.

Y en San José ya no vamos haciendo ninguno.

Aquí no hay chanco pero ni sacarse una terminación de la lotería.

La acquila de Las Arias está mandando olores rausuhundos, según dice un comunicado del vecindario...

Pues no andamos mejor por otros sectores de la política.

Algo huele a podrido en Diabla.

El señor Presidente se está preparando su mensaje. El mensaje para los diputados. Dios les tenga su su mano.

El sabio de la espiroqueta pasó un trémomano estuvo pocas horas en San José...

Por eso no se levó a cabo manifestación que Salubridad Pública le estaba preparando de esquetas y de trémomanas, zancas moscas y mosquitos.

Por eso no se levó salubridad. Dicen que Salomón tuvo mujeres; pero de seguro siempre estuvo pensando era otra la que le habría vendido más.

¿Por qué no se levó salubridad? ¿Por qué no se levó salubridad? ¿Por qué no se levó salubridad?

No hay duda de que el 16 de febrero el Presidente Roosevelt solo puso su firma a un acto legislativo que le iniciara sino que puesto término y tal vez para la porfúrida y tradicional dependencia del labriego norteamericano; y no es exagerado afirmar como algunos ya lo prevén, esta política de altos precios en un nuevo encarecimiento de los cinco productos agrícolas, tra-

INSOMNIO Y SOBRESALTOS

Cuando el organismo está agotado por el exceso de trabajo mental, por enfermedades, desgracias de familia, preocupaciones de negocios, etc., son frecuentes los insomnios, sueños de pesadilla y sobresaltos. Conviene no descuidar estos oportunos avisos que da la Naturaleza de que están fallando las funciones del cerebro. Es entonces cuando conviene dejar toda actividad y tomar un descanso oportuno.

La acción de la Naturaleza debe ayudarse tomando tres cucharadas al día del iónico y reconstituyente

FOSFO KOLA

porque compuesto como está de los ingredientes mejor reputados, es el indicado para estimular el organismo y reconstituir los tejidos gastados por el exceso de trabajo o de preocupaciones. La FOSFO-KOLA se puede conseguir en cualquier botica del país a precio moderado.

VIBRACIONES DEL MINUTO

REFORMAS A LA LEY DE ELECCIONES

Se habla de trascendentales reformas a la ley de elecciones, y desde que pensamos que toda ley, en el curso de los tiempos tiene que sufrir modificaciones, porque otras son las modalidades y diferentes los sistemas. Cada día que pasa es día en que algo más se aprende, y se corrigen errores y se introducen cosas nuevas.

Pero la ley de elecciones, lo mismo que todas las leyes de la República, nuevas o viejas, lo que deben tener es respaldo de parte de quienes las cumplen y hacen cumplir, y si esto es lo que acontece con casi todas, no siempre puede decirse que las leyes electorales son las que reciben el más fiel acatamiento.

Por buena que sea la que tenemos y por mejor que haya de ser una vez reformada, lo importante es que sea una ley de la que no se aparten por ningún motivo las autoridades.

Pero si en verdad se piensa en reformar la ley electoral, que ella sea tan clara y tan científica que no necesite interpretaciones. Que su sentido tan recto como el sentido de la luz y de la sombra.

Porque lo malo está en las interpretaciones. El espíritu y la letra de la ley, apartándose lo uno de lo otro a gusto y sabor de sus ejecutores, viene a ser lo mismo que nada.

Un país como el nuestro debiera tener, y tiene en buena parte, el control de las experiencias. Con las presentes leyes electorales, cómo la interpretaron los Ricardo Jiménez y los González Víquez?

Es una historia que consta poco en los anales de la vida nacional. Y sin embargo es de enorme trascendencia.

"AVENTUREROS DEL AIRE"



ESTUDIOS POLITICOS Y SOCIALES

CON UN BOTON DE MUESTRA BASTA PARA COMPROBAR LO QUE HEMOS DICHO ACERCA DE LA POLITICA Y LA SECRETARIA DE FOMENTO

El señor secretario de fomento contestando, desde las columnas de otro diario de sus simpatías, nuestro comentario de ayer, nos invita a visitar su oficina para que estamos mejor informados, acerca de las actuaciones suyas en las obras comenzadas y no concluidas en el ramo de fomento durante el periodo electoral recién pasado. No vamos a aceptar su invitación y a ella nos referiremos en comentario posterior, porque no queremos ocasionarle perjuicio y porque para probar nuestras palabras no necesitamos que se nos cuenten cuentos ya que el país conoce hasta dejarlo de sobre lo que pasa entre fomento y las elecciones. Nadie ignora en Costa Rica a estas horas que desde que ocupó esa secretaría el actual presidente de la República hasta nuestros días la secretaría de fomento se convirtió en el centro político de mayores actividades de la República y la mejor fuente de conquistas gamonales y manejo de cuadrillas. Precisamente hemos apuntado el defecto democrático de que adolecen desde esa era para acá las elecciones populares, ya que se ha encontrado medio de forzar la voluntad nacional con poner a la disposición de un partido que siempre suele llamarse oficial, la secretaría de fomento, y todas sus dependencias, la secretaría de gobernación con sus maniobras de autoridades, y el registro cívico con sus complicaciones ceculares. Los ojos de todos los ciudadanos han contemplado estos hechos a la clara luz del día, y no precisa que el señor secretario nos explique su proceder con palabras y disimulos porque ni nosotros habríamos de quedar convencidos ni de quedar nosotros convencidos de la palabra del señor secretario, lográriamos que el país nos creyera. Intente el señor secretario su tarea de convicción con cualquier ciudadano libre e independiente, con cualquier persona ajena a la política oficial o que no deduzca provechos de la administración, y verá que la tarea que se le impondría al señor Pacheco Lara sería muy ardua, muy compleja y de resultados ostentamente negativos. No queremos, pues, perder el tiempo y hacérselo perder al señor Ministro en esta clase de disquisiciones, sobre todo que no es nuestro deseo establecer polémicas ni con el señor secretario de fomento, ni con nadie, sino simplemente apuntar los defectos de la administración pública y poner al país en el secreto de todas las actuaciones de estos funcionarios que por una causa o por otra, se apartan de la moral democrática y republicana costarricense. Pero vamos a complacer al señor secretario citándole algunos casos manifiestos que vienen a probar, de un modo absoluto, que sí hubo maniobras políticas con las obras públicas y que los camiones llegaron y trajeron material que hubo de servir como abono popular en las pasadas elecciones.

Citamos el caso de Poás de Aserrí. Aquel lugar necesita una escuela, viene derecho a ella. Tras la consecución de ese anhelo, dos semanas antes de las elecciones, los miembros de la junta deuducada de aquel lugar concersaron con el señor ministro para el caso. Tenían entré otras bases para el edificio, un terreno cultivado de café al que algún rendimiento le sacaban algunos fondos acumulados. Conocidos por el señor secretario Pacheco Lara a todas estas circunstancias les dijo que para resolverlos necesitaba consul-

tar bien las posibilidades de la cartera a su cargo, porque quería que la obra que empezara se terminara sin remedio, pues no quería que se dijera después, que era una obra de aspecto político y que les pedía regresar ocho días después para darles su contestación, insistiendo en que él quería que toda obra que se comenzara se terminara. Estas palabras animaron a los petentes, y comisiones políticas del partido oficial hicieron nuevas ofertas al respecto en sus conversaciones y discursos de propaganda. Pero es más todavía. El Sr. secretario no dejó a pereza la resolución que se le pedía y la contestó con hechos. Muy pocos días después y casi tras los miembros de aquella junta de educación, llegaron a Poás de Aserrí los camiones de fomento con material y con trabajadores. Quitaron los cafetos del terreno, aplanaron las partes que necesitaban nivelación y plantaron la tienda de trabajo. Un chinamero de fiestas cívicas como si dijéramos donde guardaron herramientas y materiales. La evidencia era indiscutible. El pueblo de Poás de Aserrí no podía dudar ni un solo momento de que la promesa era una realidad y es claro que aquel pueblo hubo de entusiasmarse en favor de la causa oficial hasta el maximum de consecuencia. Los oradores advirtieron claro está que la obra se emprendía para que correspondiera con el voto en favor del oficialismo, y que si ello no sucediera así, esa obra quedaría trunca para mucho tiempo.

Pasaron las elecciones. El pueblo de Aserrí asistió a las urnas electorales y el oficialismo perdió el distrito de Poás. Se notó el resultado de la compulsión oficial, pero se mantuvo en mayor número la libertad de conciencia y el uso independiente del voto.

Y llegó el momento en que se pusieron a prueba las dos tendencias. La del secretario de fomento que había ofrecido no descontinar una obra empezada y la de las influencias oficiales de los propagandistas de la campaña q' habían prometido no realizar la obra si el distrito no correspondía. El señor ministro Pacheco perdió la partida totalmente, no sabemos si con su asentimiento o sin él, pero es el caso que pocos días después de las elecciones de nuevo los camiones se presentaron en Poás de Aserrí, levantaron el tinglado y se trajeron a las bodegas de fomento los materiales y despidieron a los trabajadores. A la hora de ahora no hay rastro de escuela. Los poseedores lo que contemplan solamente es el terreno como una estepa, sin café, sin escuela, sin materiales, sin perspectivas.

¿Puede el señor secretario de fomento explicar este hecho que le citamos apenas como uno de los tantos ejemplos que prueban nuestras afirmaciones de ayer?

Si su resolución era la de comenzar sólo los trabajos que hubieran de terminarse para que no se les diera aspecto político, ¿qué ha motivado esta conducta en el caso de Poás de Aserrí?

No creemos que pueda explicarlo ni a nosotros ni al público, y a éste ni con la cooperación de muy buena voluntad que podríamos prestarle si la empresa no fuera la de llamar blanco a lo que es de negro firme.

Doctor LAFUENTE.

ORGANIZACION en Puntarenas del Confraternidad Nacional

Direce su colaboración a ese partido el joven político don Armando Rodríguez SOBRE EL PARTICULAR HACE DECLARACIONES A 'NOVEDADES'

Don J. Armando Rodríguez, elemento de fogozas actividades políticas que en la reciente pasada campaña electoral, usó, con su candidatura a diputado, la chispa que la oposición en la provincia de Puntarenas, declaró simpatizante del movimiento de política nacionalista que con vista a la próxima campaña presidencial se inicia en Guanacaste por los dirigentes del partido Confraternidad Guanacasteca y anuncia que secundada con todo brío y entusiasmo esa hermosa iniciativa y que ha efectuado organizar las huestes opositoras en Puntarenas saldrá próximamente para el puerto del Pacífico a cambiar impresiones con los líderes locales de las mismas en una seguridad de que tendrá éxito en la gestión. Celebraría muy de grand y de corazón que de esas tantas provincias, las Centenarias de la República, la zona de esta vez del chipazo evolutivo para la ansiada renovación política tan soñada como pacientemente esperada, partiera satisfacción, honra y gloria de tantos pueblos. Si positivamente que las juventudes guanacastecas por entero y sin excepciones, acuerden decididamente, fanáticamente, el gigantesco movimiento político nacionalista, se también que de los políticos de la vieja guardia de esta provincia, así todos cooperaran en esas actividades renovadoras y se aseguren, anteponiéndose a los acontecimientos, que en Puntarenas encontrarán buen eco esas doctrinas, sobre todo en el elemento popular, elemento siempre sacrificado por la política de circunloquio de camarilla que allí se ha puesto sumido en un letargo de inimpulso siempre y que tiene a ese diferencia y de depresión material y espiritual, increíbles. Anúnciase para fecha próxima una gira presidencial por los pueblos del Guanacaste. Con lo ocurrido en las últimas elecciones, muchos guanacastecos no verían con satisfacción la presencia del jefe del Estado por aquellos lugares, y a mí me parece que esa visita del Presidente Cortés será de conveniencias para el país, porque así, personalmente podrá el señor Presidente llegar al convencimiento de lo equivocado que le lleva en política el nefando círculo que le rodea, escondiéndole la verdad de las cosas. Porque solo en esa forma podrá darse cuenta el Presidente Cortés de lo que ha perdido en simpatías y confianza en los sentimientos de los guanacastecos, donde tanto adepto y simpatizador tenía y lo que se debe unir y exclusivamente a los graves equívocos de su política de grupo al sufragio acudido toda la ciudadanía de circulo. Sufragar, es deber y simpatizar, más, no lo es, asistir a manifestaciones populares en honor de o distinciones personales y a verternos al ese pueblo hecho o no el valor, al mandamiento de los costarricenses.

BIOGRAFIAS EN CINCO MINUTOS

MADAME ERNESTINA SCHUMANN-HEINK

HAMBRIENTA Y DESESPERADA TRATO DE MATAR A LOS HIJOS Y SUICIDARSE SOLO PARA CONVERTIRSE MAS TARDE EN UNA DE LAS MEJORES CANTANTES DE TODAS LAS EPOCAS

La historia de como Madame Ernestina Schumann-Heink llegó a ser famosa como cantante a pesar de su hambre, su dolor y su desesperación, es uno de los relatos más extraordinarios que se pueden oír respecto a una artista de gran ópera.

Su lucha por el triunfo fué tremendo, cruel. Hubo un momento en que se sintió tan descorazonada, tan abatida, que trató de suicidarse. Su matrimonio se había convertido en una tragedia. Su marido se había separado de ella, dejándola atenzada en sus débitos. Porque, de acuerdo con las leyes alemanas de la época, una mujer tenía que pagar las consecuencias de los débitos de su marido. De manera que el alguacil la despojó de todo su mobiliario, con excepción de una cama y una silla. Cuando pudo obtener algún dinero cantando de vez en cuando, el alguacil, también, le llevó la mayor parte de su paga.

Seis horas antes de que naciera su tercer hijo, estaba cansado. Sentía ya los dolores precursores de la maternidad, pero debía cantar porque tenía que darle de comer a sus pequeños. Cuando llegaba el invierno, sus hijos moraban de hambre, y sus hijos moraban de hambre, y sus hijos moraban de hambre.



Ernestina Schumann-Heink

ner más distinguidas que se ha presentado ante un público.

Unos cuantos meses antes de su muerte, me invitó a que fuera a rober con ella a su casa de Chicago, prometiéndome que ella misma cocinara la comida. Luego así dio:

—Si me dice que soy una gran cantante, me halagará oírlo; pero si después de comer conmigo me asegura que la que yo le he dado ha sido la mejor sopa que he comido, entonces será mi amigo para toda la vida.

Me decía que uno de los secretos de su éxito como cantante obedecía al hecho de que amaba a las gentes con un amor que le había proporcionado su sentimiento religioso. Leía la Biblia todos los días y se ponía de rodillas y elevaba sus preces al Altísimo todas las mañanas y todas las noches.

Me declaró que incluso las tragedias de su vida habían sido una ayuda para su arte, ya que le habían proporcionado un entendimiento, una simpatía, una ternura y un sentimiento, que no hubiera podido desarrollar sin ellas. Sus sufrimientos habían puesto algo misterioso en su voz, que era lo que encantaba a los oídos de los millones de per-

puddera adquirir el combustible q' mantuviera caliente la habitación. Desesperada y medio loca, un día decidió matarse ella y matar también a sus hijitos... Pero en lugar de llevar a cabo sus propósitos siguió luchando hasta que se convirtió en uno de los mejores contraltos del mundo, probablemente en el cantante de las obras de Wag-

ESTABLECIMIENTO de una Fábrica de Papel en COSTA RICA

TRATAN DE LLEVARLA A CABO INDUSTRIALES Y CAPITALISTAS JAPONESES

HAN SOLICITADO PERMISO PARA REALIZAR LOS ESTUDIOS

Industriales japoneses, capitalistas, con negocios establecidos en San Francisco de California solicitan licencia oficial para ingresar al país y permanecer en el de 30 a 60 días luego de haber abierto o mayor próximo con el objeto de estudiar las condiciones económicas de la nación y ver si les es posible establecer una fábrica de papel aprovechando la fibra de la mata de banano y plátano y pulpa de otros árboles utilizables para esa industria como los de "balsa" y "corcho" que aquí los hay en abundancia. Hace por ahí de 35 años un industrial y capitalista mexicano, don Antonio Sandoval, fundador del antiguo y ya desaparecido almacén "La Proveedora" propuso al Estado la instalación de una fábrica de ese especie para la fabricación de papel fino de escritorio y ordinario para periódicos y usos comerciales ordinarios, a base de un privilegio por 20 años y una módica tarifa arancelaria de protección, siendo rechazada por el congreso la iniciati-

va por consideraciones políticas sentimentalistas de carácter nacionalistas. En esto, en poco o nada ha variado el espíritu de esas tendencias en los sentimientos de nuestros estadistas y políticos, y, de tanto, hoy como ayer sería arar en el aire pensar en obtener concesiones de ese género, sobre todo en el ramo de negocios industriales en los que no para el progreso de la constante superación del adelanto y modernización. En Costa Rica todo lo que se o huele a privilegios, no pega. Ahora, antes y siempre toda tendencia particular de empresa o de trabajo basada en favores o gracias de esa especie, ha fracasado ante la muy bien fundada racionalista radicalmente contraria a esas afilidades, de manera que si esos señores japoneses pretenden establecer esa nueva industria en el país a base de concesiones y privilegios puede augurarse de antemano que están perdidos en sus pretensiones.

ARRENDAMIENTOS en Golfo DULCE PARA SIEMBRAS BANANERAS



Están siendo gestionada con la United Fruit

SE TRATA ASI DE INTENSIFICAR LA PRODUCCION BANANERA

De fuente autorizada y perfectamente fidedigna tenemos noticias de que un buen número de finqueros bananeros de la región atlántica arrendamientos de tierras en las extensas posesiones de que dispone la compañía en la sección de Golfo Dulce para sembrar banano, abandonando sus actuales plantaciones en explotación invadidas las más como lo están, por la enfermedad que destruye la planta. Así que por el proyecto de los nuevos contratos la compañía no quedará obligada a favorecer, económica y materialmente, siembras de particulares, es comprendido y sabido que se trata de una simple FORMULA en procedimientos para conceder a que la empresa una completa libertad

de acción en el manejo y dirección absoluta de tales intereses para la mejor organización y rendimientos prácticos de los mismos, en el seguro y completo entendimiento que a será la United la que haga siembras bananeras, actividades agrícolas, que en tierras propias o arrendadas, quedarán siempre al cuidado y explotación de particulares, pero ya entonces habrá y cesará la compañía a la clase de hombres trabajadores que ha de ocupar en esas actividades; y, como para esto ha de escoger a los más capaces y experimentados en ese ramo de la agricultura, de suponer es de tanto, prefiere a muchos de los ya por ella bien conocidos finqueros-bananeros del Atlántico y, es por esto, como indicáramos al principio, que no pocos de esos trabajadores solicitan ya de la compañía facilidades para trasladarse a trabajar en el Pacífico. La United Fruit posee en la región de Golfo Dulce y otras limitadas una extensión de 56 mil hectáreas de tierras magníficas en las que puede acomodar a muchos agricultores con rendimientos óptimos en la producción.

Si tu vida no reformas, pronto habra escaracion. Para tratar ciertas formas de comezon, Napoleon, usa del producto ideal que se llama Mitigal.

MITIGAL cura la sarna, alivia las picaduras de mosquitos, es un remedio eficaz en algunos casos de enfermedades parasitarias de la piel. No debe faltar en su casa.



UNA ADVERTENCIA SOBRE NUESTRA SECCION "HACE 50 AÑOS"

Ciudad, 27 de marzo de 1938. Señor Director de NOVEDADES. — P.

Muy señor mío: Mi ex-discipulo y amigo Lic. Antonio Cruz Bolaños dió la noticia de insertar NOVEDADES, número 629 y sección titulada HOY HACE CINCUENTA AÑOS, una nota relacionada positivamente con el que suscribe, pero sin el nombre y mi humilde persona. Por supuesto, le: "El reglamento interno del Liceo de Costa Rica es reformado por el Consejo de profesores, creando para los alumnos cumplidos el CERTIFICADO DE HONOR etc.", y añade que el primero en recibir esa distinción fué un indio de apellido Sánchez, de Curridabat, quien ejer-

ció luego el Magisterio. Pues bien, Toño, ese indio no fué el que suscribe, pues si lleva el apellido del otro, hace 50 años sólo tenía 10 de edad. Este servidor precisamente hoy cumple 60 años. Es cierto también que yo ejerí el magisterio por espacio de 32 años, pero ello no fué sino a partir de 1901. Ojalá que el autor de la nota en referencia aclare la misma, cada vez que yo no conozco a otro indio de mi barrio y apellido, a quien se hiciera el mencionado honor que bien hubiera querido para mí. Ruego al señor Director la publicación de esta carta de su alto, servidor,

JOSE J. SANCHEZ S, maestro Normal

VARIOS NOMBRAMIENTOS HIZO EN SU SESION DE AYER LA CORTE PLENA

Se concede licencia al Alcalde segundo de Osa para separarse de sus funciones por tres meses

En su sesión de ayer la corte plena tramitó los siguientes asuntos: —Se acordó archivar los recursos de hábeas corpus interpuesto por Esteban Aguilar Chacón y Rafael Calano Rodríguez por contra de los informes de los Agentes Principales de Policía Judicial y Agente Principal de Policía de Menores, respectivamente, que ambos recurrentes se hallan en libertad. —Se autorizó al licenciado Alfonso García Orozco para ejercer las funciones del notariado. Fue aprobado el nombramiento del señor Honorato Añas como escribiente interno del Juzgado Penal de Hacienda, por quince días. —Se nombró al señor Rodrigo Ulloa Ortega escribiente en propiedad del Juzgado Primero Civil de esta provincia, en reemplazo del Federico Gólgher Avendaño, quien pasó a otro destino. —Se nombró al señor Abel Castro Hidalgo escribiente meritorio de la Alcaldía Segunda de lo Civil de San José.

—Se concedió licencia al Alcalde Segundo de Osa, señor Fernando Lazano Molina para separarse de sus funciones hasta por tres meses, a contar del primero del mes próximo entrante, con goce de las dos terceras partes de su sueldo por hallarse enfermo. —Se concedió la solicitud de Leovigildo Monge Esquivel en que pide se le comute por trabajos en obras públicas, la pena de cincuenta días y un día de arresto a que fué condenado por expendio de licor clandestino, se dispuso dar un informe de ley en sentido favorable. —Examinada la solicitud de Joaquín Vargas Quirós en que pide se le comute en multa la pena de cincuenta días y un día de arresto a que fué impuesta por el delito de lesiones inferidas a Jesús Guzmán Rubi, se acordó informar al Poder Ejecutivo favorablemente. —En la solicitud de Omiel Solano Yalcén en que pide se le comute en multa la pena ligada de ciento once días de arresto a que fué condenado por los delitos de falsificación de documento público en perjuicio de Magdalena Alvarez Murillo, se dispuso dar el informe respectivo en sentido favorable. —Fue designado para la suerte del Magisterio suplente licenciado Manuel Antonio Lobo García para conocer, en la Sala Civil, del juicio ordinario seguido por Elida Chaves Blanco contra Arturo Badilla Cordero, en reposición del Magistrado Picado.

ASAMBLEA EN HOMENAJE A LA ARGENTINA

SERA MAÑANA EN LA ESCUELA DE ESE NOMBRE

Señor director de NOVEDADES Presente.

Los patronatos, directores y personales de las escuelas República Argentina tienen el gusto de invitar a usted a la asamblea que como homenaje al honorable señor Agustín Muñoz Cabrera, cónsul general de la república Argentina celebrará el miércoles 30 de marzo a las 8 de la noche en el Salón Sarmiento de la Escuela Republicana Argentina en la ciudad de San José, Rep. de Costa Rica.

- San José, 30 de marzo de 1938 Programa:
- 1º—Himno de la República Argentina.
 - 2º—Himno de Costa Rica.
 - 3º—Palabras del presidente del patronato de la Sección de Varone, don Enrique Madrigal Veregas.
 - 4º—Danubio Azul. Baile por dos alumnas de la sección de niñas.
 - 5º—A Sarmiento. Recitación por un grupo de niñas.
 - 6º—Coro a dos voces. Noches Napolitanas, Música de J. S. Zamecnik.
 - 7º—La Primavera. Música Guasanos de Fuego. Baile por dos niñas. Sección Niñas.
 - 8º—Palabras del presidente del patronato sección de niñas, don Benito María Q.
 - 9º—Himno de la Escuela República Argentina.

CAMPO PAGADO

831½ AEROPLANOS Y 300.031½ HOMBRES (Noticias exclusivas de la "Radio-pirata-Libre-de la Villa and Company")

Hay gente que tiene yetaura, pero estos catalans de "Radio - pirata - Libre - de la Villa and Company son de insolta", noi. Nuestro avance italiano - germano en Barcelona los tiene desatonyat y murit de rabia, de allí las noticias y los titulos. Pero dejemos que se desahoguen y expliquemos la combinación del SERVICIO EXCLUSIVO. Como los dineros del banco de Barcelona hoy por hoy, sem de todos se compra un radio de los buenos y se instala en cualquier encargado de una Villa. Aquí este encargado, que es otro noi, coje la onda de Madrid y va escribiendo

de lo que oye, poniéndolo después a su señor y gustó procedencias de Lisboa, Londres, París, o Burgos es igual, pa eso sem comunista. De aquí pasan a los encarnadas; c'as de "Radio - pirata - Libre - de la Villa and Company para solaz de sus escasos kakumenes (con K). Eso sí los asinatados y destruccion que cometen estos luchadores de la inocentísima criminalista - democracia - socialista de Barcelona, jamás lo cojen por el radio, cuando la oye, viene molta estadia y non se troba. Ya us fregaren nois. Adiu.

PACIFICO

LANZADO AL AGUA...

(VIENE de la Pág. UNO) el lujo de todas las instalaciones, tanto para los pasajeros como para sus tripulantes. La misión de este barco es la más pacífica, puesto que servirá para dar a los obreros alemanes horas de descanso y recreación

y no servirá a la destrucción". Un joven cirujano alemán, Ulrich Kieseling, quebró la tradicional botella de champán en el lado de la proa del barco, al declararse el magnífico transatlántico hacia el agua.

EL DIA 31 DE MARZO SE REUNIRA EL COMITE DE NO INTERVENCION

LONDRES, 28 TOS.—El comité directivo del comité de no intervención fué convocada para una reunión el día 31 de marzo y se cree que en esta sesión se resolverán los pasos definitivos que han de darse para evacuar a los voluntarios que se encuentran en el

EN VIAS DE ARREGLO LA HUELGA DE 30.000 OBREROS HUELCESES

PARIS, 28 TOS.—Los delegados de los treinta mil trabajadores de las industrias metalúrgicas que han estado de paro desde hace una semana anunciarán hoy que encuentran una base para ajustar sus diferencias para con los patronos, después de haber celebrado varias extensas conferencias con el ministro del interior, Marx Dormoy, y Vin-

nación de los servicios. Los detalles del arreglo propuesto no han sido dados a conocer. Se entiende que una de las condiciones principales es que el premier Léon Blum preside el arbitramento una vez que vacacion las fábricas ocupadas en las obreros regresan a su trabajo a contar de las leyes del país. Los delegados comunitarios las propuestas a los representantes de las uniones obreras durante una reunión del comité directivo de estas que se verificará a las ocho y media esta noche.

LA VOZ DEL TROPICO

PRESENTA POR PRIMERA VEZ
EN COSTA RICA

EL RADIO TEATRO

— con —

ELEMENTOS DE PRESTIGIO
DEL TEATRO ESPAÑOL



DON FELIPE



VIGINIA STELLA

- OPERETAS — ZARZUELAS
- SELECCIONES de OPERAS—SKETCHS
- REVISTAS — COMEDIAS MUSICALES
- SELECTAS CANCIONES
- VARIEDADES
- ARTE—MUSICA—ALEGRIA

Sintonice siempre

LA VOZ DEL TROPICO



FERNANDO FLAQUER

Sintonice

LA VOZ DEL TROPICO

en su

TEATRO RADIADO

de

12 a 1 a. m. — y de — 8 a 10 p. m.

Onda Larga — 6700 kc.

Onda Corta — 830 kc.



OLGA AZURDIA

EL MEJOR PROGRAMA
en la
MEJOR ESTACION
CON DELEITE
PARA TODOS
y con
PROVECHO PARA EL
ANUNCIANTE
en onda
CORTA Y LARGA

Teléfono Nº 4570



DALI ANDOLI

PAGINA de la MUJER

HOY HACE 50 AÑOS

CUMPLEAÑOS

CUMPLEAÑOS



Señora doña CARMEN de ACUNA



MAYRA ROJAS ZELEDON

Bella y encantadora joven dama que ha celebrado rodeada del cariño de los suyos, la grata fecha de su cumpleaños. NOVEDADES la saluda muy atentamente y le desea muchas felicidades.

En medio de las más dulces ilusiones de la infancia hoy cumple cinco años de edad esta graciosa y simpática amiguita para quien NOVEDADES tiene un cariñoso y sincero saludo, deseándole sea siempre muy dichosa y feliz junto a los suyos.

DE PLACEMES EL HOGAR TINOCO - ANDRE

—En esta capital se encuentran de plácemes con el nacimiento de su hija primogénita, el hogar de don Joaquín Tinoco Lara y de su señora esposa doña Alice André de Tinoco. NOVEDADES les desea muchas felicidades.

BAUTIZO EN EL HOGAR CARRELO - CASTILLO

Mucho agradecemos el envío de la presente tarjeta que dice: Juan Alfredo Carrillo Castillo, nació el 11 de febrero de 1938. Sus padres: Alfonso Carrillo y Elena C. de Carrillo. Le administró el Sacramento del Bautismo en la Capilla de la Nunciatura Apostólica en Costa Rica, a las 10 horas del 27 de

marzo de 1938. Su Excelencia Monseñor Carlos Chiaro, Arzobispo de Amida, Nuncio Apostólico de Su Santidad Pío XI. Fueron padrinos: Dr. Pedro Hurtado Peña, Angélica Alvarado de Frank, Ing. Edwin Góngora Arroyo, Isabel de Hurtado Peña. San José de Costa Rica. NOVEDADES formula votos por la felicidad del nuevo y simpático amiguito.

CUMPLEAÑOS

En el día de su cumpleaños enviamos nuestros parabienes a don Mario Fernández Alfaro.

DE LA FINCA "EL SAUCE"

Procedente de su finca "El Sauce" tuvimos el gusto de saludar en la capital a nuestro distinguido amigo el culto caballero alemán don Hanz Cullweil.

NUEVO BACHILLER EN HUMANIDADES

Lucidamente ha terminado sus exámenes de bachillerato en el Liceo de Costa Rica, nuestro buen amigo el joven don José Rafael Echeverría, hijo del Lic. don Manuel Echeverría Aguilar, y de su estimable señora esposa doña María Villafraña de Echeverría. Lo felicitamos afectuosamente.

SENSIBLE FALLECIMIENTO

A las cuatro y media de la madrugada de hoy falleció en el Hospital de San Juan de Dios, la estimable señora Alberta de Sánchez, esposa de nuestro compañero de labores don Nicolás Sánchez.

Las virtudes que en vida le adornaban fueron motivo suficiente para que sus amistades valia.

A las cuatro de la tarde de hoy, en la Iglesia de San Pedro la apreciarán en lo mucho que dro de Montes de Oca, se diez fueron las honras fúnebres y luego serán depositados sus restos en el cementerio de la localidad.

NOVEDADES se asocia a este justo duelo enviando su testimonio de sincero pesar a su afligido esposo don Nicolás Sánchez y a sus hijas Claudia y Elida y demás familia doliente.

CUMPLEAÑOS



VIRGINIA BERROCAL PAGES

Con motivo de haber celebrado la fecha de sus cumpleaños ha estado muy cumplimentada, la niña Virginia Berrocal Pagés, hija del hogar de don Joaquín Berrocal y de su señora esposa doña Clemencia Pagés de Berrocal, y alumna del Colegio de Nuestra Señora de Sión. NOVEDADES le desea muchas felicidades.

—Barillas gobierna a Guatemala. Figura en su gabinete el gran pensador y sociólogo Doctor don Lorenzo Montúfar, en familia y política, con fuertes entronques en Costa Rica. Preloga el sexto tomo de la "Reseña Histórica" sobre límites Guatemala - México que rectifica, en folleto, don Fernando Cruz. En México es vituperado el doctor Montúfar e interviene en el evidente sus colegas de gabinete señores, Mendirabal, Anguiano y Barrutia, que influyen en el ánimo del presidente Barillas para que el doctor Montúfar rectifique, y entonces, el doctor, junto con su dimisión, envía al autoritario mandatorio guatemalteco, una nota conveñida en estos únicos términos: "Quiero conservar lo que Francisco I salvó en Pavía". El doctor Montúfar emigra y llega a Costa Rica.

—El ilustre educador suizo don Luis Schonauer, director del Liceo de Costa Rica, da el primer reglamento interno de ese establecimiento con el plan de estudios para los años 1888 y 1889. Vienen criticadas de cierto sector pensante del público. Los días editoriales encuentran la labor científica del doctor Schonauer. Uno, dice: "Un cuadro sinóptico de una organización y estructura que no pueden penetrar aquellos para quienes la ciencia solo se encierra en hiperbólicos discursos y pedantes disertaciones." Otro: "En un cuadro sinóptico está condensado todo un carácter, todo un juicio recto y reflexivo. Nada de palabrerías, nada de falsedades brillantes que dislumbran a los ilusos; todo se reduce en esta obra a una sola verdad matemática". Hace 50 años las frases hiperbólicas y la pedantería en materia educativa, estaba de parte de los criticantes y descontentados; hoy se han invertido los términos.

—Después de una lucha diplomática fuerte, firmado por Costa Rica el tratado de paz, amistad y comercio con Guatemala con certado en Febrero de 1887, y para poner en práctica dicho tratado y de acuerdo con algún término del mismo, el presidente Barillas nombra ministro plenipotenciario y enviado extraordinario ante el gobierno de Costa Rica al licenciado don Manuel Antonio Herrera, que ocupaba a la sazón la secretaría de educación pública en su país. Organos rebeldes de la prensa reciben al diplomático guatemalteco con ansiosas notas de mala voluntad que mortifican al licenciado Herrera que protesta de la actitud hostil de esos periódicos, pero respeta a la libertad de pensamiento escrito nada li-

zo el presidente Soto por silenciar a esa prensa.

—En vísperas de elecciones de diputados (deben verificarse en Abril próximo) los alajuelenses y cartagos no habían presentado candidaturas e investigada tan raro caso resulto que en ambas provincias no habían hombres de pro que ambicionaran esas posiciones, lo contrario a lo que pasa hoy, que hasta los pelagatos las buscan, las luchan y se disputan por ocupar curules en el congreso. Bien es cierto que entonces los diputados eran bicocas, y esto, cuando trababan hoy, las diputaciones son codiciables canongías.

—En cambio, en la provincia de Heredia, — los heredinos siempre han sido bastante inquietos en política, — los opositonistas presenta una lista de candidatos a diputados contra la paqueta oficial que encabezaban don Joaquín Lizano con don Policarpo Trejos y don Tranculino Chacón, integrada por estos nombres: para propietarios licenciado don Félix González y Bachilleres don Tranculino Sáenz y don José María Zumbado y para suplentes los licenciados don Federico González y don Manuel María Dávila.

Los liberianos anuncian una paqueta integrada por estos caballeros: licenciado don Manuel Felipe Quirós, don Félix Montero y don Víctor Orozco. El mismo día aparece en uno de los diarios de la capital un artículo del primero de esos señores, licenciado Quirós, protestando energicamente del abuso que se cometa en la intención de llevarse al congreso sin su consentimiento, lo que el, por razones políticas y consideraciones de orden muy personal, no aceptaría, a mas de que no ambicionaba ni deseaba la posición de diputado.

—Por enfermedad, el joven sub-secretario de gobernación don José Astua Aguilar nombrado por el presidente Soto para que fuera a Talamanca a estudiar las condiciones de vida de los indígenas que la pasaban bastante mal por miserias, hambres y persecuciones, renuncia a la misión, que se le recomienda al gobernador de Limón don Juan Bautista Quirós, quedando en su lugar, interinamente, el escribiente don Balvanero Vargas quien fue después y por muchos años gobernador titular de la provincia y que mucho hizo por la civilización, progreso y engrandecimiento de los pueblos del litoral Atlántico. Sobre todo por la ciudad de Limón.

SECCION DEPORTIVA

El Unión jugará Esta Noche frente al Orión

SPORTING HONDURAS EN COSTA RICA

La noticia que en relación con el próximo viaje del MOTAGUA a Costa Rica...

EN EL ESTELAR MASCULINO LA GIMNASTICA SE ENFRENTARA A LA LIBERTAD

ESTA NOCHE SE REUNIRAN LOS FEDERATIVOS CON LOS REPRESENTANTES DE LOS CLUBS... LOS JUEGOS DE BASE BALL EN EL ESTADIO Y UNAS POCAS AGOTACIONES DE "INSIDER"...

Dos eventos se preparan para esta noche en el Frantón Jal Alai...

EL SEGUNDO PARTIDO DE CAMPEONATO

Jugábase hoy a las 8 de la noche el segundo partido de campeonato femenino de baloncesto...

blica de Tres Ríos. Hicieron un buen encuentro. Jugaron con mucha decisión...

EL CALEDONIA SE CLASIFICA



Equipo femenino del Club Unión, que esa noche se enfrentará en reñida lucha ante la formidable muchachada del Orión

En el campeonato cantonal de fútbol que está verificándose en la ciudad de Tres Ríos...

QUE HORA ES? BASE BALL EN EL ESTADIO

Nuestro colega LA TRIBUNA publica en su edición de hoy una amplitima, exclusiva y hermosa crónica del interesante partido de béisbol...

UNION VS ORION

Y toca hoy enfrentarse al Club Unión y al five del Orión. Estos elencos femeninos han mejorado mucho...

LA LIBERTAD Y LA GIMNASTICA

En el estelar masculino se presentarán los conjuntos Sociedad Sport La Libertad...

A POAS EL DOMINGO

El domingo, conforme lo dije ramos en nota de una edición anterior...

EL EMPATE DE LOS CHICOS

Los chicos del Unión Juniors taron el domingo en la plaza pítica del Cartagines ídem, se enfrentaron...

Advertisement for TIPOGRAFIA LA TRIBUNA FOTOGRAFADO, featuring contact information and services.

CUMPLEANOS



SRITA. SOLEDAD SEGURA

—Ha estado muy cumplimentada con motivo de haber celebrado la fecha de su natalicio...

Don solo sea o por la vida... Srta. Soledad Segura... Teléfono 2134

DOROTHY ROUND no jugará ESTE AÑO EN WINBLEDON

La campeona inglesa que ganó el año pasado por chiripa, se ha casado y no defenderá el título...

NUEVA YORK, Marzo. (Editors Press) Exclusivo para NOVEDADES.—Nadie creía, si iniciarse el torneo de Wimbledon del año pasado...

brando a la crítica yanqui, que la desconocía completamente. Anita no sólo venció la oposición que se le enfrentó...

solo tiene 21 años, progresa día en día, mientras que el de la madura sajona, pese a su inesperada victoria del año pasado...

La actuación de Anita Lizana en el campeonato norteamericano que se celebra todos los años en Forest Hill, Nueva York, está fresco en la memoria de los aficionados...

El mejoramiento nacional necesaria la valorización de toda manifestación deportiva. Si en agricultura nos hemos dedicado de preferencia al café hasta hacer de Costa Rica una nación monocultora...

Teresita Grau, madrina de los equipos de basket ball de la Gimnástica Española, en unas interesantes manifestaciones que publicó en LA TRIBUNA del domingo se refiere a la necesidad de que todos los que sintamos cariño por las cuestiones deportivas...

Por eso queremos llevar nuestra felicitación a los beisbolistas y a quienes se preocupan por darle el merecido sitio que merecen...

Advertisement for 'INSIDER' magazine, featuring a cartoon illustration and the text 'ES UN VERDADERO INSIDER!'.

EL PALACIO DE LOS SEÑORES Y LOS TRAI- DORES EN LA RUSIA SOVIETICA

LA VUELTA DEL RUISEÑOR POR GRACE MOORE, EL DOMINGO EN LOS PALACIOS PALACE Y VARIEDADES. DESPIERTA EL MAS GIGANTESCO ENTUSIASMO QUE HAYA. AMA, VIVE Y APRENDE. El cañonazo de la Metro el jueves y viernes en el Palace.

El teatro Palace anuncia para los días jueves y viernes, dos de los más seguros se trata de la más lucidísima producción de domo que por exceso de material se estrenan un jueves. AMA, VIVE Y APRENDE un cañonazo de la Metro que constituya una de las más delicadas películas de la temporada. AMA, VIVE Y APRENDE es realmente una comedia con novedosa que indudablemente le da constituir uno de los triunfos soberbios del año.

Para el domingo, en los teatros Palace y Variedades, se anuncia nada menos que LA VUELTA DEL RUISEÑOR, la gigantesca producción Columbia en la que toma parte como estrella destacada y superbe, la genal Grace Moore. Dice la crítica y nosotros afirmamos, que desde UNA NOCHE DE AMOR no había hecho Grace Moore una película de tan alto valor artístico, de tan delicada y soberbia trama, de tan exquisita música. LA VUELTA DEL RUISEÑOR es el comienzo de la gran cadena de oro que inicia el Palace para el mes de abril y que se compone de los siguientes: LA VUELTA DEL RUISEÑOR por Grace Moore, AZUL Y ORO, de la Metro, ENTRE BANDITORES por Atharine Hepburn, TOVARICH por Charles Boyer y Claudette Colbert, ROSALIA por Nelson Eddy y Eleanor Powell, LA PRIMERA DAMA por Gene Francis, CARROUSEL 1938 y OJOS TAPATIOS. Como se ve se trata de una cadena de 7 gigantescos éxitos imposible de superar.

JUEVES
AMA, VIVE Y APRENDE en el PALACE
DOMINGO próximo:
LA VUELTA DEL RUISEÑOR PALACE Y VARIEDADES
HOY Martes, 29 de marzo de 1938

PALACE
A las 3, 7 y 8.45 — 60 cts.
Estrucno popular

SABOTAJE
por Scott Colton

VARIEDADES
A las 3, 7 y 8.45 — 60 cts.
Segunda Epoca de la Serie:

LA FLOTA MISTERIOSA
Episodios 5-6-7-8

MODERNO
A las 3, 7 y 8.45 — 30 cts.

UNA RUBIA DINAMICA
por Glenda Farrell

AMERICA
A las 7 y 8.45 — 30 cts.
ME ESTIMADA SEÑORITA por Maureen O'Sullivan

LIBANO BARRIO MEXICO
A las 7 y 8.45 — 30 cts.

EL NOVILERO
En Español y en colores

KEITH BARRIO KEITH
A las 7 y 8.45 — 30 cts.
MUSICA PARA MI DAMA por Nino Martini

IDEAL BARRIO LUJAN
A las 7 y 8.45 — 30 cts.

EL REY DEL HIPOPROMO
por Eddie Quillan

EL REY DEL HIPOPROMO
por Eddie Quillan

ENTRE ELLOS ESTAN EL EX PRESIDENTE Y VICE PRESIDENTE DE KAZAKHSTAN

MOSCU, 29 —U. Kulumbe toff, ex - presidente de la república de Kazakhsan, y también el ex - vice presidente de dicho país, S. Syeskarieeff, fueron fusilados junto con otros dieciocho conspiradores, después de haber sido encontrados culpables de crímenes de alta traición por el tribunal de circuito del colegio militar de la corte suprema. Los cargos que se les hicieron a los conspiradores fueron idénticos con los que causaron la desaparición de Bukharin y otros dieciséis.

acusados en la reciente vista en Moscú. Kulumbe toff había sido removido de su puesto después de que el gobierno soviético se dio cuenta de que el presidente y vice presidente burgueses y que trataba de apartar Kazakhsan de la Unión Soviética con la intención de hacer este país una colonia de una nación no mencionada. Todos los acusados, como de costumbre, se confesaron delincuentes.

Los mejores retratos los hace Heimanlex

GUANACASTE AFIRMACION DEL ARTE NUESTRO

Por JOSE ANTONIO ZAVALETA.

Los días últimos que fueran de descanso obligado en medio de no pocos dolores, diéramos la oportunidad de escribir que la gran mano bondadosa hacía de más de un volumen de motivos nacionales y fue por cierto "Garzaleida", esta obra primigenia de Miguel Angel Vidauré una de las que nos impresionaron más hondamente. Conjunto precioso de aspectos de esa vida por lojme del Guanacaste de hoy y de ayer; tipo hermoso donde se exalta con maestría inigualable el genio del terreno, "Garzaleida" representa, junto con el tomo publicado el año antepasado por Elogio Porras, o, para mejor decirlo, Anbal Reni, la contribución más cierta que en los últimos años ha dado literato alguno del país al arte nuestro, a esa frase literaria que fuera motivo de algunos escarceos de nuestra parte hace algunos años, en las páginas de "Dominical".

Conveniente es hacer notar ahora durante más de un cuarto de siglo, con el florecimiento de aquella pléyade de autores que dio su primera floración hacia 1910, el motivo nacional olvidado de suyo fue aún más abandonado; porque si se hace excepción de unos pocos escritores y poetas, el tema exótico o aquellos que por su universalidad, parecieran a nuestros hombres de letras poco apropiados para enmarcarse en el molde de nuestro ambiente y de sus pobladores podría restarnos un trozo de esa fuerza por ellos sospechada. Mas, error fué éste que dejó en olvido lo propio, lo autóctono, cabalmente cuando comenzaba a nacer con el brillo luminoso de sus propios ingentes recursos, el arte americano, que vino a ser luego el evangelio para los más grandes valores de nuestra América ya en la novela, ya en el poema, pasando al propio tiempo a ser motivo grandioso que inflamó con el fuego interno de su energía desconocida y con la vigorosa epopeya de su novísima forma todas las otras ramas de las bellas artes. Líricos como Andrés Meza que firmara sus cuartillas con el seudónimo de Domitilo Abarrán, dieron algunas de las más altas notas de nuestra poesía. Tercio luego su turno a nuestros más atildados prosistas ofendidos ante el altar grandioso de la Idea su contribución cierta y así en los últimos años: Anbal Reni con "Sacanjuchés", Ruma Benharis con "Garzaleida" y en la novela ese espíritu in quieto de Max Jiménez, da la punta vigorosa con "El Jani".

Pero destinguémos en estas cuartillas en primer término el carácter de la contribución de los dos

primeros de los tres últimos autores citados. Reni aunque nacido en esta zona del país que forma la media central, participó hasta cierto punto del carácter inquieto, romántico y apasionado del guanacasteco, pues que en este caso, al recoger esa plena madurez artística que pesaba sobre la pampa solada en espera del Hombre que habría de plasmarla en la página del libro, pensamos en cuán cierto es el apogeo aquel del recordado don Anibal Satos "Guanacaste comienza en Rio Segundo de Alajuela". Artista en alto grado, Reni sus recoge en una serie de primorosos relatos, algunos aspectos de la tradición guanacasteca y dió con ello una tónica nueva al arte vernáculo que antaño y hasta ha muy poco tiempo, fuese excluido de la Mesa Central, con sus motivos fáticos ya del matiz peculiar por haberlos desnaturalizado hasta cierto punto otras tendencias y culturas. Pero su canto, Guanacaste, ha vida a ser en el económico la tierra de promisión, en Literatura, es región que está virgen. En ella aquél que desea obra provechosa para las buenas letras; aquel que levanta de su inquietud ansie realizar el peregrinaje a alguna tierra de ensueño, héguese a Guanacaste que ahí encontrará en esa zona última contra su espíritu desee para regalo de propios y extraños. En un ambiente enteramente nuevo para el "interiorano" rico en tonos y en motivos, variado, ilimitado, crece un pueblo fuerte, nuevo se dijera, sin muchas de las taras que van terminando con las costumbres de los gentes del interior; con múltiples problemas, en lucha continua con una naturaleza brava, fuerte, abigarrada que se enseña a veces en sus mismos hijos con la fuerza después de un mitológico día. Reni hubo de hacer el milagro de recoger con verdad, con firmeza y con naturalidad parte del alma guanacasteca y Vidauré en "ZGrzaleida", como auténtico hijo del llano que ha crecido sintiendo la palpita ción sonora y repente del corazón pampero, se ha posesionado en buena hora de su papel y ha enseñado en ese cofre tan bien forjado que es su primer libro, la fuerza de un mitológico día. Reni hubo de Castalla de la literatura costarricense. Y Guanacaste, en esas dos obras que son motivo de estos apuntes, dános una vez más la razón de afirmar la creencia ha tanto tiempo sostenida de que en ella se guardaba: universal por humano, nuestro por humano, nuestro por el ambiente en que se produce.

Marzo del 28.

José ANTONIO ZAVALETA

NO SERA CONDENADO A MUERTE EL EX-CANCILLER SCHUSCHNIGG

VIENA, 29. TOS.—Aunque el ex-canciller de Austria, doctor Kurt Schuschnig, confronta una posible acusación por haber violado la constitución del país que durante varios años dirigió a su antojo, no existe la menor posibilidad de que se le aplique la pena de muerte, se rigin informaron hoy fuentes autorizadas, agregando que no existe la

Biografías en cinco mil...

(Viene de la pág. TRES)—
sonas que tuvieron la suerte de morir.

Conociendo todo lo intensamente que amaba a los niños, le pregunté como había sido el que había tratado de matar a sus hijos. Y he aquí la historia que me contó:
—Estaba hambrienta, enferma y deprimida,—me dijo,—Y no encontraba esperanza en el futuro. No quería que mis pequeños vieran q' pasar el calvario q' había pasado yo y sentía que la muerte más que comer, acostumbraba escarpar. De manera que decidí matarlos a ellos y arrojarme yo a un pozo de un río.
—Había hecho todos mis planes. Había a la hora en que tenía que pasar el tren y con mis muchachitos me encamé hacia la carretera. Los niños lloraban y se agarraban a mí, faldita, tropezando sobre el suelo desfilado. De repente pitó el tren. Yo estaba ya cerca de los rieles y me incliné para agrupar a los niños. Y estaba lista para arrojar sus cuerpos y el mío al paso del carruaje, cuando, de pronto, mi pequeño se colocó ante mí llorando y diciéndome: "Mamá, yo te quiero mucho! Hace mucho frío. Retornemos a casa!"

—La voz de mi hija me volvió a mis cables. Y me abracé a sus mil fillos y llorando retorné a nuestro cuarto frío y desierto. Cuando estubo allí, me doblé de rodillas y estuve llorando y rezando toda la tarde.
Hasta entonces, todo lo que Ernestine Schumann-Heink había intentado, había terminado en fracaso. Pero unos cuantos años después de haber tratado de suicidarse, la Opera de Berlín, el Convent Garden de Londres y el Metropolitan Opera House de Nueva York sollicitaban sus servicios.

El padre de la cantante era un oficial austriaco que tenía una puzeta pequeña y una familia numerosa, a par lo cual Ernestina, desde su más tierna infancia, había sufrido los rigores de la necesidad. Cuando podía comer todo el pan que quería, se sentía satisfecha, porque la mantequilla era un lujo que no se podía permitir en su casa. En los días de mantequilla su madre le imprimaba el pan con grasa de la sopa, cuando ésta tenía grasa y ella podía hacer las veces de la mantequilla. Y cuando fué al colegio, su almuerzo consistía en un poco de pan negro con café. La comida de la tarde estaba hecha de ese mismo pan y un poco de sopa. Y nada más.

Con el fin de conseguir algo más que emer acostumbraba escapar del colegio e ir a una pequeña casa de fieras que existía en un extremo de la población, donde a cambio de limpiar las jaulas de los monjes le daban alguna comida.

Después de varios años de estudio, al fin obtuvo la oportunidad de cantar ante el director de la amada Compañía Imperial de Opera en Viena. Pero después de haber le escuchado previamente las mil maravillosas canciones que le habían de haberle famoso, el hombre le espetó

menos intención de proceder contra Schuschnig de un modo vengativo. El ex-canciller todavía permanece en el castillo de Belvedere, donde está rodeado de destacamentos de la "SA". Un vagoero oficial dijo que tanto Hitler como Goerding declinaron que no se trataba de condenar a Schuschnig a la muerte, y que la posibilidad de que el ex-canciller se presentara voluntariamente para ser procesado era tan buena como la de que se lo procesara a la fuerza. Si se le probarían acciones fraudulentas en conexión con el plebiscito que el hábia ordenado, la pena máxima que se le pudiera aplicar sería de dos años de prisión.

teno tenía apariencia ni personalidad de cantante. Y le aconsejó que retornara a su casa y se comprara una máquina de coser para que se pudiera dedicar al oficio de costurera. "Cantante de ópera?—le pregunté sin compasión. [No lo será nunca"]

Años más tarde, cuando ya era famosa en todo el mundo, cantó en la Opera Imperial de Viena. Y el mismo director le vino a facilitar por su magnífico triunfo. Luego le dijo: —Su rostro me es familiar, ¿Dónde la he visto antes?

—¿Dónde me vio usted?—le contestó riendo la cantante.—No lo recuerdo, no es verdad? Pues aquí mismo. Aquella vez que me aconsejó que me dedicara a la costura...

Y Ernestina Schumann-Heink, soló a una cascada estentórea.

LA CRITICA ELOGIA UNA GRAN PELICULA: "EL PRISIONERO DE ZENDA" CON: RONALD COLMAN, MADELINE CARROLL Y DOUGLAS FAIRBANKS JR.

Algunas opiniones de la crítica neoyorkina sobre la más importante contribución al arte del cine...

Nueva dice... la película PRISIONERO DE ZENDA, es una película superlativa, entusiasmante, emocionante... un placer para los ojos, un sollozo para el corazón y un estímulo para la imaginación... relata la novela con un verdadero vigor en su acción, romanticismo y espíritu de aventura... el fondo y los escenarios son maravillosos... interpretada insuperablemente por un magnífico reparto... dirigida con agilidad y distinción... Colman jamás a estado mejor... Carroll está exquisita... Fairbanks Jr. encantador y atractivo... sin duda alguna la mejor producción del año... lo recomendamos con entusiasmo. EL PRISIONERO DE ZENDA el próximo domingo en el Raventós.

El próximo jueves, el gran cantante Pedro Vargas, en LOS CHIHUELOS DE LA PRENSA con: Adolfo Trullío y Raúl Talán. Estupendo éxito en español!

RAVENTOS

Hoy a las 3, 6.45 y 8.45—0.75
"EL BUCANERO"
(THE BUCCANEER)
con: Fredric March y Francisca Gaal.

Mañana: EL BUCANERO

CAPITOLIO

A las 7 y 8.45 — C 0.40
Jorge Negrete, en:
LA MADRINA DEL DIABLO
DE LA PRENSA con: Adolfo Trullío y Raúl Talán. Estupendo éxito en español!

AMAPOLA

A las 7 y 8.45 — C 0.50
Tito Guizar, en:
"AMAPOLA DEL CAMINO"
Mañana:
"AMAPOLA DEL CAMINO"